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比赛进入最后半分钟，谷丙凤利

用短角球机会再入一球。拱墅运河体

育公园体育场内一片欢腾，人们随着

大屏幕上的时钟齐声倒计时：“6、5、4、

3、2、1……”

关于这场女子曲棍球半决赛结果

的悬念，其实在5分钟前就被杀死了。

中国队打出快速反击，第三次出征亚运

会的老将梁美玉接队友左路传中，门前

捅射得分。扩大为3比0的比分已经足

够安全，中国队主教练艾莉森 ·安南与

身边的所有人挨个儿击掌相庆。

中国女曲近年来与印度队交锋

不少，互有胜负，在亚运会前的拉练

中，中国队也仅以 2比 1小胜对手。

如今这个4比0的比分是否出乎艾莉

森的预料？“我没有事先设想过比

分。今天早上当我醒来时，我有个预

感——只要我们打出自己的内容，就

能赢下比赛。”

比赛的前两节，如艾莉森的预感

那样顺利。中国队是比赛的绝对主

角，在第二节还剩6分钟时，钟嘉琪利

用中国女曲的第五个短角球打破比赛

僵局。但易边后，形势颠倒。在邹妹

容打入第二球后，印度人的反扑更为

凶猛，一度在不到1分钟时间内连续获

得三个短角球。比赛大部分时间里都

趴在围栏上的艾莉森也紧张起来，站

起身不住地喊叫几句。

“上半时我们完全控制住了比赛，

下半时出现了小小的失控，我们在一

些方面表现有些懒散，给了对手不少

短角球，好在我们都防住了。”艾莉森

并不讳言队伍存在的问题，但更多时，

她不吝惜赞美自己的球员，“总的来

说，姑娘们的表现令人信服，我们是更

好的那支队。”

50岁的艾莉森 · 安南有一份辉煌

的履历：她曾是澳大利亚女曲最杰出

的球员，夺得两届奥运会冠军；从教后

又带领荷兰女曲杀入里约奥运会决

赛。去年，艾莉森加入中国女曲的教

练团队，从5月开始正式担任主教练，

看得出，她已经在这支球队里留下自

己的烙印。

“我在入队时就分析了这支队伍的

问题。我们要改造球队，要改变训练方

式，需要更快、更有侵略性的球员。曲棍

球的战术需要以速度结合技术。”技术的

改变是一方面，另一方面是为全队注入

自信。在执教初期，艾莉森曾表示，中国

文化崇尚谦逊，大家都觉得自己不够优

秀，自己的任务就是告诉运动员、教练员

和中方工作人员——你们是非常棒的

团队。她正抓住一切机会，向球员和外

界传递一个声音——“中国有很多有天

赋的球员，过去，中国女曲一直是被低估

的球队。”

时隔九年，中国女曲重返亚运决

赛，而距离上一次冠军更是过去了整

整十三年，队里没有球员经历过那次

夺冠。“我们已经奖牌到手了，但还不

是我们想要的那一块。”艾莉森笑着说

道。微笑也能传递力量与信心。

（本报杭州10月5日专电）

中国女曲轻松晋级决赛，澳籍主教练艾莉森 ·安南充满自信——

奖牌到手了，但还不是想要的那一块

本报讯 （记者吴雨伦）上海超级杯
昨日进入最后一个比赛日。中国短道

速滑队再夺两金，孙龙不负众望在男子

500米摘金，徐爱丽在女子500米项目

中夺魁。至此，在本届上海超级杯短道

速滑七个项目中，中国队收获3金5银

4铜。

男子500米A组决赛阵容包括三名

中国运动员和两名韩国选手。四道出发

的孙龙抢到第二的位置，并在最后一圈

超越一直处于领先位置的钟宇晨，最终

凭借40秒747的好成绩将金牌收入囊

中。这也是中国男队在本届超级杯上唯

一一枚金牌。

孙龙赛后表示，在前面两项比赛结束

后认真总结了自己的失误，从而能够在

500米的角逐中加以控制，凭借更稳定的

发挥夺得冠军。同时，他也表示了对上

海超级杯的感谢，“感谢上海能够举办这

样的国际比赛，让我有机会能够与国际

选手进行较量，这对我非常有帮助，希望

未来还能参与其中。”

女子500米A组决赛阵容由五位中

国姑娘组成。在一道出发的徐爱丽抢到

第一位后一直将领先优势保持到最后，以

44秒507的成绩第一个冲过终点线，继

1000米之后再次夺冠。在1000米中摘铜

的郝卫莹更进一步，滑出44秒605的成绩

收获宝贵的银牌。小将王欣然也成功站

上领奖台，她在决赛中滑出44秒669。

在花样滑冰最后两个项目角逐中，

世界排名第一的意大利组合吉尼亚尔/法

布里凭借一套接近完美的自由舞节目夺

得冰舞冠军，王诗玥/柳鑫宇获得季军。

法国名将萧传文在男单自由滑中力压车

俊焕摘金，中国名将金博洋名列第三。

上海超级杯落幕

中国短道队再获两金

击败苦主金廷

晋级男单四强，李

诗沣让外界产生了

些许期待。

本报特派记者

王竟成摄

本报杭州10月5日专电 （特派记
者谷苗）又是何杰！继今年3月刷新全

国最好成绩后，这位24岁的宁夏选手再

次创造中国马拉松的历史——在今天

结束的亚运会男子马拉松比赛中，何杰

以2小时13分02秒夺得冠军，这是中国

选手首次摘得亚运会男子马拉松金

牌。另一位中国选手杨绍辉以2小时13

分39秒荣获季军。

“今天站在起点前的一刻，我就把

这场比赛当作自己竞技生涯的最后一

场，想着一定要竭尽全力。”何杰赛后非

常激动，他表示自己有种如释重负的感

觉，“这次比赛证明了我们中国选手也

可以拿到亚运会冠军，我会在巴黎奥运

会再拿个好成绩。”

何杰曾长期担任陪练，直到2018

年才从中长跑改项马拉松。他坦言，目

前马拉松亚洲水平与世界水平还存在

一定差距，这个冠军更重要的意义是给

了中国马拉松选手鼓励和信心。在今

年3月的无锡马拉松上，何杰跑出2小

时07分30秒，刷新了尘封15年多的全

国最好成绩。而他这次亚运夺冠的成

绩与自己的个人最好成绩相去甚远。

日本队此次没有派出顶级马拉松选手

参加亚运会，日本近年来每年均有10

余位男子马拉松选手跑进2小时08分

大关，无论个人还是整体实力，均在中

国队之上。

女子马拉松金牌被巴林选手楚姆

巴摘得，成绩为2小时26分14秒，这是

巴林队连续三届亚运会夺得该项目金

牌。中国选手张德顺以2小时27分55

秒荣获银牌。

马拉松尘埃落定

中国男选手首夺亚运冠军

结束中网的征程，昨日上海大师赛

头号种子、备受瞩目的西班牙名将阿尔

卡拉斯亮相上海旗忠网球中心。他在赛

前新闻发布会上毫不掩饰自己的雄心，

直言本赛季自己的目标是争取成为年终

世界第一。

去年美网，阿尔卡拉斯首夺大满贯冠

军，也成为ATP史上最年轻的世界第一。

今年，他在温布尔登再夺大满贯冠军。由

于世界第一德约科维奇因身体原因退出

亚洲赛季，阿尔卡拉斯有机会通过两站

中国赛事缩小与塞尔维亚人的差距，“每

天的训练和比赛都能够帮助我进步，帮

助我成为一位更好的球员。接下来的赛

季，世界第一仍旧是我的主要目标，让我

们拭目以待。”

在此前举行的中国网球公开赛男单

半决赛上，阿尔卡拉斯爆冷不敌意大利

选手辛纳。复盘这场失利，阿尔卡拉斯反

思道，“我和教练讨论了在北京遇到的专

注力不集中的问题。我也重新做了一些

功课，整理了自己思绪。重新回看当时的

比赛，这样才能够看得更清楚，并仔细研

究比赛中到底发生了什么，然后通过不

断训练，争取在本次大师赛发挥出更好

的水平。”

阿尔卡拉斯年仅20岁，他坦言自己

与大多数年轻人一样，喜欢尝试不同的东

西与体验新事物：“我喜欢去不同的地方，

打不同的比赛，并从中学习和了解。上海

是从我开始参加巡回赛以来一直想来的

城市，所以很兴奋这次能够参赛，感受不

一样的事物。对我而言，能从新体验中学

习新事物很棒。”

本次上海大师赛，阿尔卡拉斯坐镇

上半区。根据赛程安排，他将在10月7日

亮相赛事第二轮，迎接法国选手巴雷尔

的挑战。

阿尔卡拉斯剑指世界第一
艰难战胜日本队后，中国女篮全体球员难掩激动心情。 本报特派记者 王竟成摄

终结对阵世界第二金廷的四连

败，00后新星李诗沣再次上演庆祝胜

利的标志性侧空翻。今年，李诗沣的

侧空翻三度走红网络：第一次是全英

公开赛决赛赢下石宇奇，首夺超级

1000赛冠军；第二次是苏迪曼杯，苦

战三局力克丹麦名将安东森；第三次

就是在杭州亚运会四分之一决赛，他

挑落赛会头号种子金廷，与队友石宇

奇一同晋级男单半决赛。

印尼名将金廷可谓李诗沣的苦

主，两人球风相克，1米82的李诗沣是

防守反击型选手，但缺少速度和进攻

手段；而身高只有1米71的金廷擅长

突击进攻，能够不经意间攻破对手的

防护网。此前双方四次交手都发生在

本赛季，李诗沣统统输了比赛。

“过去对阵金廷，我的战绩并不

好。”终于赢了一回的李诗沣赛后坦

言，“这回我没有想太多，在主场作战，

状态也不错，想借这个势头拼一下。”

的确，作为国羽第二男单的李诗沣在

杭州势头不错，截至目前，出战六场，

一局未丢。团体赛三场，他作为第二

单打全部赢下，尤其决赛对斯里坎特

的胜利，是帮助中国男团在0比2落后

的局面下绝地反击的关键。男单前三

轮，他也赢得相当轻松。“心态没以前

起伏那么大”的李诗沣，今天以21比

13、21比17取得对金廷的胜利，让外

界生出几分对他的期待。

本赛季以来，李诗沣逐渐与石宇奇

形成了竞争格局，国羽“一哥”的位置几

度交替。年轻4岁的李诗沣在7月份曾

两度超越石宇奇，直到8月底的世锦赛，

石宇奇才重新坐回“一哥”交椅。但说

实话，这次交替靠的是“比烂”，李诗沣

十六强，石宇奇八强，两人的成绩并不

光彩，世界排名也都在五至十名徘徊，

距离一流选手仍有差距。

此次亚运会团体赛，作为一单的

石宇奇不堪重任，对周天成、西本拳

太、拉克什亚连丢三分，其中后两人都

是本队二单，只因一号选手因种种原

因无法出场才得以顶上。这种滑铁卢

般的颓势在男单赛场暂时得到遏制。

今晚，石宇奇以21比18、21比12实现

了对中国台北名将周天成的“复仇”，

总算完成了夺牌的最低要求。当石宇

奇赢下这场焦点战时，场内的DJ甚至

播放起“鬼畜”神曲《我姓石》，场边的男

单主教练孙俊也大舒口气，振臂欢呼。

赛后总结亚运赛场上对阵周天成

的一胜一负，石宇奇还是一如既往地把

问题归结为心态。“如果心态出现波动，

技战术就会完全发挥不出来，体力也会

随之下降。”石宇奇笑着自我宽慰，“消

极的东西还是不要带到生活中，工作和

生活要分开，一旦把消极的东西带到生

活中，整个状态就是个死循环。”

半决赛上，李诗沣将迎战印度“一

哥”普兰诺伊，石宇奇将与赛会2号种子

日本“一哥”奈良冈功大相逢。虽然石

宇奇坦言李诗沣给自己带来压力，但他

没给自己定下太高的目标，“现在男单

的竞争非常激烈。亚运会上，能有两个

国羽选手进入四强，已经非常幸运，对

于国羽男单来说也是不小的鼓舞。”

羽毛球五个单项今天全部决出四

强。陈雨菲、何冰娇将在女单半决赛

分别对阵大堀彩、安洗莹；陈清晨/贾

一凡将与韩国组合金昭映/孔熙容争

夺一张决赛门票；混双方面，郑思维/

黄雅琼、冯彦哲/黄东萍均晋级半决

赛；国羽两对男双组合则全军覆没。

（本报杭州10月5日专电）

羽毛球决出各单项四强，国羽整体表现尚算合格

李诗沣能激发出石宇奇的斗志吗？
■本报特派记者 吴姝

■本报特派记者 谷苗

与前夜如出一辙的险境，却有

着截然不同的结局。“你永远可以相

信”的中国女篮，用一场荡气回肠

的胜利，为绝境逢生写下教科书级

的范本。

中日决战最后13.8秒，面对令

人窒息的平局，中国姑娘用一次精

妙的进攻和一轮坚韧的防守，牢牢

将胜利握在自己手里。74比72，成

功卫冕亚运会冠军的女篮队员们，

相互拥抱，喜极而泣。赛场里奏响

《我和我的祖国》，“中国女篮，无

畏金兰”的呐喊声响彻奥体中心体

育馆。

“日本队是非常顽强的对手，每

次与这支球队比赛都打得很艰难。

我们做足了困难准备，也始终带着

必胜的信念，所以才能最终赢下比

赛。”赛后复盘这场惊心动魄的险

胜，中国女篮主帅郑薇的总结掷地

有声，“关键时刻，中国女篮从没掉

过链子。”

如郑薇所言，今夜这场极为胶

着的冠军争夺战，仿若此前很多次

中日女篮之战的重演。开局领先的

中国队，在第二节和第四节都曾处

于被动局面，直到最后时刻还徘徊

在“生死边缘”。在那空气近乎凝固

的13.8秒里，郑薇冷静清晰的战术

布置，全队高效到位的场上执行，

以及王思雨突入禁区后稳稳将球放

进，每个环节一气呵成。正是这完

美的最后一攻，让日本队不得不在

仅剩的9秒时间里仓促出手，终究

未能扭转败局。

“在上半时领先的情况下，大家

有些急于求成，很多进攻机会没有

把握好，失误也明显增多。但我要

求队员要坚持做好自己，她们的确

做到了。整个系列赛，日本队场均

三分球可以命中14个，这场比赛仅

有7个。限制住对方的优势，我们

就有了取胜的基础。”谈及球队赢得

比赛的关键，郑薇归结为“坚持自

我”，而对于决定胜负的那个“绝杀

球”，她透露是自己特意准备的“秘

密武器”，“正因为在赛前就想到了

会跟对方战斗到最后一刻，所以我

们在关键时刻用了一个不常用的战

术，打对方一个出其不意，取得了

很好的效果。”

事实上，这支登上冠军领奖台的

中国女篮并未处于最佳状态。阵中多

名队员伤愈复出不久，两大主力韩旭

和李梦刚从海外联赛归来，球队整体

磨合尚未达到预想中那般顺畅。但越

是在最危险的时刻，中国女篮越能将

融入血液的坚韧精神展现出来，这也

是球队让郑薇颇为骄傲的特质。

“今年对于球队来说的确比较困

难，我们完整的集训时间不长，只能

在比赛中边打边磨合，依靠实力和精

神支撑到了最后。”夺冠后被尽情庆

祝的队员们高高拋起，郑薇欣慰地表

示，自己能真切地感受到，相比五年

之前，队员们无论技战术还是精神层

面都已变得愈加成熟。“我们经历过

很多刻骨铭心的失败，那都是最宝贵

的经验。即使五年前那次亚运会夺

冠，日本队也并没有派出最强阵容出

战。但现在，这支队伍已成长起来，

我们在这五年里，始终一步一步向更

高的水平发展。”

从时隔28年重返世界杯亚军领

奖台，到夺回阔别十二载的亚洲杯冠

军，再到今夜在家门口的亚运会成功

卫冕，迎难而上的中国女篮“啃”下一

场接一场硬仗，不断书写新的辉煌。以

六战全胜的完美战绩结束亚运卫冕征程

后，她们的下一站将是明年2月的巴黎

奥运会资格赛。“拿下巴黎奥运会门

票，是我们必须要去完成的任务。”直

言时不待我，郑薇已将目光聚焦在巴黎

奥 运 会 门 票 之 战 。 而 笑 言 “ 冠 军 拿

‘麻’了”的内线核心韩旭，也已开始期

待新的目标：“休息两天满血复活，接下

去就是为巴黎奥运会加油了！”

（本报杭州10月5日专电）

最后  .8秒锁定胜局，力克日本队卫冕亚运会冠军

“关键时刻，中国女篮从没掉过链子”


